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党的十八届五中全会提出创新发

展、协调发展、绿色发展、开放发展、共

享发展的理念，为我市经济转型升级

的路径进一步明晰了方向。环境承载

能力、资源要素制约对新时期经济发

展提出了更高要求，招商引资是我

市调整产业结构的重要引擎，是经济

发展新常态下加快转型升级的必然

选择。为什么要招商、招什么样的商、

怎么样招商，在当前国内外形势依然

复 杂 严 峻、面 临 的 挑 战 风 险 不 可低

估的背景下，急需我们做出正确的回

答。

最近，市招商局分组走访了众泰、

王力、先行、浩天、哈尔斯、天鑫、宏伟

等 20 家 公 司 和 石 柱、西 溪 等 地 ，对

2016 年的工作思路进行了深入调研，

初步梳理出今后一段时期招商工作思

路和重点。

“十三五”期间，围绕我市五大百

亿产业，对产业链条的缺失环节进行

“补链”，找准重点发展的战略性新兴

产业进行“建链”，对现有优势产业链，

从科技、金融、信息化提升以及品牌引

领入手进行“强链”。通过补链建链强

链，为持续创新增添动力，引领我市经

济在重重压力下突围。

一、招商要紧抓
“微笑曲线”两端补链

在我市，尽管制造业大而不强的

问题还存在，制造业的利润比较微薄，

但是也有一些企业通过持续创新，做

足“微笑曲线”文章。王力集团今年产

值税收逆势上扬 30%以上，与公司“生

产一代、储备一代、研发一代”战略密

切相关。去年，王力集团花2亿多元收

购了亚萨合莱公司股份，推出了语音

识别门锁等高科技安全门。最近，王

力集团继续在海外收购门锁品牌企

业，把“微笑曲线”两端中的品牌链条

补齐。

在我市的保温杯、汽车制造、厨

房用品、电动工具、健身器材等众多

产业中，已有数家能支撑起整个产业

链或在产业链中具重要地位的龙头

企业，这些产业链的某些环节已拥有

较强优势，但尚未形成完整的产业链

条。正如李克强总理所说，过去我们

给国外做代工，现在这个比例虽在逐

步下降，但总不能人家在搞设计、搞

核心装备，我们只负责提供基础装备，

不能总停在价值链的低端。紧抓“微

笑曲线”两端补链为招商注入新的内

涵。

近日，招商局在浩天公司调研发

现，1200 万元的模具放到宁波加工。

为此，招商局从模具制造“补链”入手，

组织模具企业到宁波考察招商，争取

引进高端模具制造技术。

“十三五”期间，我们要密切关注

上述产业的发展动态，细致研究相关

产业链条构成，准确把握企业投资需

求。重点围绕汽车和农机及零配件制

造业“微笑曲线”两端开展招商，立足

永康，放眼世界，引进一批先进的汽

车、农机零部件研发与生产企业，如汽

车发动机、变速箱等，弥补我市汽车、

农机产业链的薄弱环节，提高我市汽

车、农机生产的整体水平。

“十三五”期间，紧抓“微笑曲线”

两端，重点引进工业设计、研发机构50

家以上，品牌项目 100 个以上。特别

是利用当前有力时机，支持企业走出

去招商，实现海外并购，真正实现“让

世界五金汇集我市，让我市五金畅行

世界”。

二、招商要扩大
实体经济增量建链

“十三五”期间，包含光伏发电、新

能源汽车、云计算、物联网在内的新兴

产业，将成为我市“建链”的重点方向，

助力实体经济的增量进一步扩大。这

些产业市场前景广阔、发展潜力巨大，

我市发展和承接这些产业具有一定优

势。

众泰集团已全面布局新能源汽

车，其上游关键技术锂电池项目，保持

长久供电是一大难关，目前在我市投

资的意大利另一家企业也有意介入这

一项目，他们已到德国进行多次考察，

有意请专家团来我市攻关。新能源汽

车下游充电桩技术，我市也有几家企

业想进行尝试。在“建链”过程中，将

通过引进这些产业中具有核心技术的

企业，并以之为基础进行建链与延伸，

做大新兴产业“蛋糕”。

今后一段时期招商工作要突出发

现并紧盯产业发展的新动态招商，体

现招商的前瞻性和引领性，如根据国

家鼓励的太阳能光伏发电、影视旅游

等产业，促进新产品、新产业、新模式

在我市落地生根开花结果。突出新产

业建链质量与效益开展招商，提高我

市产品在市场中的话语权、定价权。

三、招商要打造
世界领先产业集群强链

我市有的五金生产企业在产品

与质量上长期低水平徘徊，不能为日

益提高的有效需求提供有效供给。

招商引资工作，就是要针对我市的几

大主导产业，在国内外同行中，引进引

领行业发展水平的世界级名企，使之

发挥行业的示范效应与“鲶鱼效应”，

促进和倒逼我市传统五金产业转型升

级。

在保温杯行业，我市的先行、哈尔

斯在全国有较强影响力，但与世界名

牌“虎牌”“膳魔师”相比，仍有不小差

距。哈尔斯为提升影响力，已与香港

迪斯尼乐园达成协议，约定可以使用

米老鼠以外的所有卡通形象。先行集

团则认为，“虎牌”“膳魔师”对永康同

行是“恨、怕、关注”，新的招商模式可

以引进“虎牌”“膳魔师”在我市设立

办事处。

综合考虑现实基础、产业规模等

方面，将重点对杯业、门业、电动工具

业等产业实施强链工程，使这些传统

优势产业的树根扎得更深。在强链

过程中，通过招商，引入科技、信息化

和品牌元素，促进现有产业不断精细

化，提升现有企业的质量效益，将传统

优势产业打造为世界领先、具有竞争

优势的产业集群。除了门业、杯业、电

动工具业以外，体育文教产业在我市

的产业格局中已渐成气候，招商引资

工作中，应将其列为重点，重点引进一

批知名体育文教用品品牌和企业，助

推我市体育文教用品产业做强做大。

招商要为持续创新补链建链强

链，就是要转变观念，以创新为驱动

力，以市场为指挥棒，以环境为硬约

束。不仅注重外延扩张，更注重内涵

提升；不仅追求发展速度，更追求发展

舒适度；不仅做大经济体量，更做强经

济质量。说到底，就是要在发展模式

和发展境界上，实现一次自我超越和

脱胎换骨。市招商局将发挥好部门职

能，把各类资源整合好，发掘好，利用

好，把这些优势整合起来，变为我市

“二次出发、全面打造经济发展升级

版”的新动力。

招商要为产业转型升级补链建链强链
□赵开浪


